

# EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año II San José, C. R., viernes 13 de junio de 1913 Nm. 427

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ  
OFICINA.—Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.  
Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».  
Únicos Importadores,  
Antonio Urbano y Hno.

Puros Salvadoreños,

Finos y corrientes,  
vende solo al por mayor en su Depósito de Tabacos,  
JORGE CASTRO G.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseca de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

BOMBILLA



### Hércules

La mejor,  
la más resistente,  
económica y barata

Koberg & Echandi  
Frente Zapatería Escorriola

### LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?  
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.  
Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.



RAFAEL A. FERNANDEZ  
Único Agente en Costa Rica.

San José 6 de enero de 1912. Apartado 406

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS

CONSEJO ¿Se le ofrece a Ud. comprar un ataúd?

DIRIJASE A LA  
FUNERARIA DEL SUR  
DE E. AZOFEIFA

situada en la calle de la Soledad, contigua a la Plaza del Ganado, allí encontrará Ud. surtido completo de ataúdes, buen trato, servicio a toda hora, y economía de un veintidós por ciento del precio que le cobren en otra parte.  
San José, abril de 1913

## Al Almacén Romero

acaba de llegar un gran surtido de sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela  
Visite Ud. este establecimiento y recibirá muy agradables impresiones

SASTRERIA INGLESA

DE

J ALLEYNE BELGRAVE

Renovación constante de casimires ingleses

Especialidad en trajes de etiqueta

ESTILO INGLÉS O AMERICANO.—Calle Central, frente a la Botica del Comercio

## El domingo en Desamparados

### Triunfo del fernandismo. Derrota del duranismo

8 de junio.

El Partido Republicano aquí, como en todos los distritos de la localidad, aumenta cada día con el acercamiento de valiosos elementos. La reunión del Fernandismo verificada hoy a la salida de misa, aquí en el centro, fue numerosa: trajo por completo el desbande del Duranismo. Don Juan Vicente Picado, que estuvo hoy en esta villa en comisión del Partido Unión Nacional, debe haber salido muy decepcionado, en vista de la insignificante fuerza que esa agrupación tiene por acá.

La tribuna Duranista no ha tenido otro argumento, hoy, que el asunto referente a la hoja de los tres retratos, que tantos daños les ha causado. Hablar del dinero de Zelaya y de las armas de don Máximo, es cuanto han podido decir, pero no se fijan que esas columnas son papel quemado en este pueblo. ¡Desamparado rechaza con indignación las farsas del Duranismo!

El Partido Nacional invitó a reuniones hoy en San Antonio, San Miguel y San Rafael, pero cómo les resultaron! Con sólo decir que don Tomás Batalla, don Juan Vicente Picado y don Jesús Mora,

que estuvieron en San Antonio, tuvieron que salir como entraron, esto es, sin directiva y sin reunión. Don Abdenago Quirós, que invitó en San Rafael a reunión en su casa, se ausentó desde temprano del lugar: sintió de antemano el fracaso, y resolvió ir a engrosar la comitiva que iba a salir CHASQUEADA en San Miguel. En San Miguel formaron reunión don Rafael Durán, don Tobías Monge, don Abdenago Quirós, don Fio Chacón y don Baltasar Monge, todos de Desamparados, pero no de aquel lugar.

¡Qué va a haber allí Duranismo! No hubo para ellos posibilidad de Directiva, no les fue fácil formar reunión.

Como en el centro, como en esos distritos está el Duranismo en bancarrota en todo el Cantón.

En cambio, la comisión fernandista por donde quiera que anda, encuentra republicanos que se apiñan a su alrededor viviendo a don Máximo Fernández y a su Partido.

Convencidos estén, señores Duranistas: que aquí no hay más que Fernandismo, porque Desamparados es un pueblo esen, cialmente sano y patriota.

VERITAS

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.  
Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero

LESMES S. JIMENEZ

## El Duranismo al borde del sepulcro

En estos momentos en que el frío de la muerte invade la microscópica agrupación política, sarcásticamente llamada «Unión Nacional» con inyecciones de maledicencia, reacción, se yergue y quema uno de sus cartuchos, que son calumnias y más calumnias y caen con las contorsiones de endemoniados, por que a estas horas una calumnia contra el Partido, contra el jefe y candidato de la Costa Rica Republicana, les produce un efecto negativo.

Hace unos días lanzaron un manifiesto con tres fotografías, lleno de infamias y calumnias, especialmente contra el Lic. don Máximo Fernández, futuro Presidente de Costa Rica, y el resultado fue que se les desbandaron más de 200 adeptos que vinieron a engrosar nuestras filas y provocaron más de 500 adhesiones a nues-

tro partido de personas que permanecían neutrales.

En vista de los fracasos por las planchas que a cada rato cometen, resuelven dar el último pataleo que es hasta donde pueden llegar, lanzando el último cartucho repleto de desesperación, repleto de bilis y repleto de la baba asquerosa que les ha chorreado al caer con la síncope que los dejará como narcotizados por el mismo veneno que exhalan, para entrar en descomposición.

El último cartucho, como dije, costarricenses republicanos, ha sido la falsedad más inepta, la mentira más descarada que jamás partido político alguno haya lanzado a la faz de Costa Rica.—«Que el Gran Partido Republicano está unido con el Partido Civil». ¡Habrás visto alevamiento igual de estos restos infectos de una oligarquía muerta!

¡No, no es posible!  
Alerta Republicanos!  
Terminaremos la jornada y volveremos con el escudo o sobre el escudo.

UN VIEJO REPUBLICANO

## De Orotina

Señor Director de EL REPUBLICANO

San José.

Amigo y compañero: Me permito en este momento darle por vez primera, cuenta de como marcha la política en esta localidad.

Escribo: El sábado próximo pasado se convirtió esto en un Campo de Agramante y quién fue el culpable? un dur... asista quien con un insulto grosero hacia nuestro candidato provocó a uno de nuestros más dignos compañeros, resultando de esto un durasmo con una divisa en la cara no verde sino roja.

Luego hubo una apuesta de cien colones entre un duranista y un civilista, apostaban éstos a que un fernandista conocido, era duranista llamado este dijo que no tenía dos caras y que era fernandista. Ganó la apuesta, pues, el civilista.

El domingo próximo pasado hubieron reuniones políticas en este pueblo, la fernandista representada por los oradores don Tranquillino Chacón, don José Avallós y don Ramón Jiménez Arlas digno hijo de este pueblo que con energía defiende en la tribuna los derechos del pueblo.

El orador duranista señor Julio César Montero viendo que a su alrededor no se encontraba más auditorio que mandadores de la línea férrea, que bien mirado no tienen derecho, como empleados a inmiscuirse en la política porque su calidad de empleados se lo prohíbe, se extendió larga una hora, (por cierto ya aburría) a lanzar insultos contra los candidatos contrarios.

Y en total que dijo? nada. A quién convenció? a nadie. Que le prueba eso a ese orador? que con la diatriba y el insulto no se va a ninguna parte y que eso les obstaculiza a los del 25 % más, el camino para llegar a donde ellos aspiran pero que no llegarán

Los fernandistas hicimos nuestra reunión como siempre, concurrida y entusiasta. Los civilistas también celebraron reunión.

En mi próxima y con más tiempo, pondré a usted al tanto de muchas cosas que con motivo de la política están pasando en este pueblo.

Viva Orotina republicana!

De usted atº y s. s.

CORRESPONSAL AZUL.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Centro de suscripciones.—Agencias.—Comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y Cia.

Sucursal de la Joyería «VENUS» de Heredia.—Costa Rica.—Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería.—Depósito permanente de especies fiscales.—

Agencia Tipográfica

Importación directa.—Ventas por mayor y menudeo.—Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono nº 8.—Apartado nº 28.—Telégrafo:—LIBRERIA.

## Casa en Heredia

Quien desee comprar una casa barata y bien situada, hable con Carlos o con Victor Lizano en la ciudad de Heredia.

# Organización republicana

## Cantón de Puriscal DIRECTIVA DEL CENTRO

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Luis Bedoya Monge
- Juan Mora Cordero
- Nazarío Valverde
- Rafael Quesada
- Tímoteo Fernández
- Tadeo Mora
- Manuel Romero Escobar
- Ramón Ureña
- Pablo Murillo
- José María Acuña
- José Arroyo Amores
- Jesús Umaña

### VICE-PRESIDENTES

- Don José B. Mora
- Juan Madrigal
- Gregorio Salazar
- Lucas Valverde
- Cipriano Salazar
- Silverio Fernández
- Juan Trejos C.
- José Salazar A.

### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Don Nicomedes Rojas Arrieta (Auditor)
- Hilarión Chacón
- Jacinto Murillo R.
- Salvador Acuña

### SECRETARIO

- Don Paulino Romero

### PROSECRETARIOS

- Don Abel Chacón
- Ramón Fernández M.

### TESORERO

- Don Jorge Charpentier

### FISCAL

- Don Alberto Charpentier

### JEFATURA

### CUERPO DE PROPAGANDA

- Don Rafael Leandro
- Ascensión Jiménez
- Mateo Retana
- Emilio Quirós
- Pedro Umaña
- José Bustillo
- Gabriel Murillo
- José Sojo
- Pío Solís

### VOCALES

- Don Pío Salazar A.
- Vicente Alvarado
- Juan Badilla G.
- Jesús Acuña T.
- José Jesús Rodríguez
- Noé Montero
- Nicolás Segura
- José Abasca
- Federico Umaña
- Rafael Rosa Salazar
- José Salazar Z.
- Vicente Mora M.
- Ruperto Mora
- Joaquín Montero ú. ap.
- Edmundo Mora
- Ismael Mora M.
- Eduardo Montero M.
- Ignacio Torres
- Antonio Retana
- Zacarías Cisneros
- Francisco Cordero
- Mercedes Salazar M.
- José Salazar
- Pío Chavarría
- Antonio Salazar B.
- Jesús Torres
- Daniel Salazar A.
- Rafael Bermúdez
- Jesús Murillo R.
- Jesús Salazar A.
- Malaquías Fernández
- Espíritu Salazar S.

- Don Julio Salazar J.
- Jacinto Delgado
- Ramón Salazar J.
- Juan Mora M.
- Teodorico Mora
- Jerónimo Montes
- Rafael Murillo ú. ap.
- José Mora M.
- Adolfo Cerdas
- Delfín Badilla
- Gregorio Arias
- Gerardo Mora
- Gregorio Salazar M.
- Benjamín Castillo
- Marcelino Fernández
- Jesús Mesén
- Gabriel Mesén
- Silvano Mesén
- Pedro Rodríguez M.
- José María Mora Arias
- Antonio Salazar Z.
- Joaquín Peraza
- José López L.
- Horacio Montero
- Eplifanio Mora
- Rafael Ulloa
- Nicolás Torres
- Rafael López A.
- Luis Bermúdez ú. ap.
- Vicente Salazar Z.
- Pedro Murillo
- José Murillo Rojas
- Pastor Salazar Z.
- José Murillo P.
- Ramón Guzmán G.
- Ramón Porras R.
- Adán Quesada Román
- Salvador Mora M.

NOTA: El estimabilísimo compañero don Luis Bedoya Monge, aunque ausente hoy del país, figura en nuestra Directiva por especial encargo suyo reiterado toda vía al darle el abrazo de despedida.

## Directiva de Piedades de Puriscal

### PRESIDENTES HONORARIOS

- Don Eligio Corrales
- Enrique Porras
- Modesto Porras
- Mercedes Porras

### PRESIDENTES EFECTIVOS

- Mercedes Valverde
- Tomás Valverde
- Remigio Picado
- Diego Valverde

### JEFES DE PROPAGANDA

- Don Rafael Rodríguez R.
- Fermín Valverde
- Isaías Corrales

### SECRETARIO

- Don José Domingo Corrales

### VOCALES

- Don Diego Valverde
- José Antonio Fallas
- Francisco Carazo Brenes
- José M<sup>a</sup> Valverde
- Moisés Campos
- Andrés Mora
- Vicente Castillo
- Francisco Valverde
- Mercedes Picado
- Higinio Porras
- Napoleón Rojas
- Clemente Calderón
- Sinfórico Valverde
- Juan Valverde J.
- José M<sup>a</sup> Berrocal
- Justiniano Acuña
- Santiago Berrocal
- José M<sup>a</sup> Garita
- Juan Carmona
- Rafael Carmona
- José F. Acuña
- Hermenegildo Campos

ro que es el que conviene a los intereses de la República.

San Isidro de Heredia, junio 5 de 1913.

Sebastián Arce

Testigo: Jenaro Badilla.

## Abusos del Duranismo

Se me ha incluido, sin que mi firma aparezca en ninguna acta, como vocal del Partido Duranista de este barrio y afirmo que soy republicano de corazón, y que trabajaré con todas mis fuerzas en favor de la candidatura del Lic. don Máximo Fernández.

San Rafael de Cartago, 8 de junio de 1913.

Pedro Pacheco

Testigos:—José N. Gómez.—Eusebio Alvarez.

## Protesta

El infrascripto hace constar que no ha autorizado a nadie para ser incluido en la Directiva duranista de esta ciudad, pues es y ha sido simpatizante de la causa republicana.

Fabio Torres Araya

Cartago, 10 de junio de 1913.

Testigos: José Ignacio Guzmán, Clodomiro Arrieta.

## Aclaración de un neutral

San José, 11 de junio de 1913

Señor Secretario de la Directiva del Carmen del Partido Civil.

Pte.

Muy señor mío:

Leyendo ayer las diferentes directivas de su partido, he encontrado mi nombre incluido entre las varias firmas que componen la del Cantón del Carmen de esta ciudad. No habiéndome tomado participación en la presente lucha electoral, y de-

seando permanecer alejado de todo lo que con la política se relacione, me permito rogarle se sirva tachar mi nombre de la directiva citada.

En espera de ser atendido, quedo de usted, con toda consideración, afectísimo y seguro servidor,

Luis Vega Molina

## Declaro que soy republicano

La Directiva del bando duranista en este barrio, sin mi noticia ni consentimiento, incluyó mi nombre entre los vocales que la integran.

Protesto de ese abuso, y declaro que he sido, soy y seré un soldado, aunque humilde, fiel y firme del Partido Republicano, que hoy postula para Presidente de la República al Lic. don Máximo Fernández.

San Rafael de Cartago, junio 8 de 1913

Diego Gómez B.

Testigos: J. Raf. Frankich, Avelino Solano.

## Las rastrerías de los cleto-duranistas

### Autes que el oro mi conciencia

Yo, Zenón Rodríguez M., protesto energicamente contra el partido duranista al cual comparecí debido a un engaño que me hicieron, lo cual, viendo el gran error, me adhiere de todo corazón y confianza al gran Partido Republicano, que proclama como Jefe al Licenciado don Máximo Fernández, por ser limpio en sus ideas y hombre amigo del pueblo. Por no saber firmar, Víctor M. Hernández.

Zenón Rodríguez M.

Testigos:—Leopoldo Ramírez.—A. Cordero.

San Mateo, junio 12 de 1913

# TRIUNFOS REPUBLICANOS

## Derrotas del duranismo en todas las plazas

Por telégrafo

### De Heredia

Junio 9 de 1913.

Los batallones republicanos del centro de esta ciudad, estuvieron el domingo de gala: las patrullas enviadas a los campos de San Joaquín, Barba y Santa Bárbara, San Rafael y San Pablo, regresaron llenos de entusiasmo por el triunfo obtenido en todas aquellas avanzadas en donde el pabellón azul es el único que flamea orgulloso sobre las tiendas en que se acampan los republicanos. No se vió el enemigo, dijeron los enviados, como era de esperarse, ya van en la retirada vergonzosa que los pueblos honrados les han aplicado. el NO OS ACEPTAMOS, energético, es esa luz febril, franca, que emplearon los pueblos para rechazar a sus enemigos: noble arma de combate. Bien por el despertar de los pueblos que no procuran para Costa Rica otro triunfo más que el de la causa republicana: ¡adelante, soldados, hacia el capitolio cantando hosannas a la República.

Con tal motivo, las tropas de esta ciudad hicieron una gira en número de ochocientos (contados por un duranista) por las principales calles de la población, lanzando vivas a la libertad y a su digno jefe Lic. don Máximo Fernández; muchas señoritas saludaban a aquel hermoso desfilé con inusitadas vivas, haciéndose confusión entre las voces de entusiasmo del bello sexo y la de los valientes soldados de la gran causa del republicanismo. Al pasar por la esquina del establecimiento de los Rodríguez, un grupillo de duranistas encabezados por dos de sus jefes, aridos por su inmensa derrota, se lanzaron provocando a las masas republicanas, los cuales fueron repudiados con el sonoro clarín que anunciaba nuestra gran victoria. Gloria a Costa Rica por sus libertades conquistadas!

RAYOS DE SOL

San Sebastián, Junio 10 de 1913.

## Aclaración y adhesión

Yo, Sebastián Arce Benavides hago constar que no he suscrito las listas del Partido Duranista; que con extrañeza he visto que mi nombre figura en la directiva que de ese partido se publicó en «La Información» del domingo anterior, y que me adhiere al «Partido Republicano» que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández, porque conside-

## Adhesión

Club de la Merced, San José, 11 de junio de 1913.

Hago constar que el infrascripto Cipriano Rodríguez pertenece al distrito de Catedral y firma su adhesión al Partido Republicano, y envío esta adhesión a ese Club para que lo instruyan en el Registro de adhesiones de él.

F. N. ECHEVERRÍA

CIPRIANO RODRÍGUEZ

## Manifestación

### Los miembros desconocidos de la Directiva Republicana del Turrujal, hablan

Con sorpresa hemos visto en el periódico duranista Unión Nacional del sábado 7 del corriente, que se nos trata de desconocidos y se asegura que no somos vecinos del Barrio del Turrujal lo que es del todo falso, pues vivimos en el barrio en referencia, y somos quizás más conocidos que los redactores del periódico mentiroso.

Rafael Zúñiga Guzmán, Motorista (vive en el barrio del Turrujal, cincuenta varas al Este de don Juan Rojas, dependiente de la «Ferretería de Lahman»).

Pedro Ríos Contreras. Vive tras la plaza del ganado donde hace siete años tengo mi propiedad y me extraña que los duranistas no conozcan a un trabajador honrado.

## Aclaración

En la Directiva que publicamos de Santa Cruz de Guanacaste se incluyó el nombre del señor don José Fonseca debido a un error de redacción.

Hoy tenemos el gusto de consignar que dicho nombre queda sin efecto en la referida directiva.

## Lo sentimos

Con honda pena consignamos la infausta noticia de la gravedad que postra a uno de nuestros más luchadores republicanos, don Rafael Elizondo, quien desde hace algún tiempo padece cruel enfermedad.

Hacemos presente a la familia del señor Elizondo, nuestro pesar por esa enfermedad, con nuestros efusivos votos por el pronto restablecimiento.

## Insignias alusivas

Hay una con un tren potente que marcha a gran velocidad y dice «El único tren que pita. Viva Fernández». He visto otra con un gallo que dice «Viva Iglesias». Ahora parece que los del 5% han encargado unos botones con un durazno muy verde en el centro y esta inscripción «Para los ricos siempre viva, para los pobres matasano. Viva Durán».

HOJOTOHO

## Hogar de gala

Lo está hoy en la ciudad de Heredia el de los esposos don Juan R. Calderón y doña Emilia Méndez, con el arribo de una preciosa chiquitina que la Providencia le depara para el cumplimiento de su felicidad.

EL REPUBLICANO les saluda y desea para el nuevo vástago una era de dicha y de completa ventura en unión de sus amorosos papás.

## Reunión fracasada

(POR TELÉGRAFO)

Puntarenas, junio 11—9 p. m.

A EL REPUBLICANO

Duranismo pretendió efectuar reunión esta noche contando con el auxilio de D. Matías Trejos y don León Fernández Guardia, pero en vista del escaso público acordaron trasferrarla para mañana.

CORRESPONSAL

## Quejas justificadas

### De S. Jerónimo de S. José

(POR TELÉGRAFO)

Llamamos la atención a quien corresponda sobre el desautorizado proceder del maestro de escuela señor Cornelio Martínez, quien ha trocado el vicio del «ferrillo» por el de hacer propaganda contra o disuaso por el señor Subsecretario de Instrucción Pública.

UNOS VECINOS

# Desbordante torrente de protestas

## MUERTE DEL CARLISMO

### No puedo ser Duranista

Señor Director de EL REPUBLICANO.

Muy señor mío:

Suplico publicarme la siguiente aclaración:

Con extrañeza he visto mi nombre en una Directiva que en «La Información» de hoy publica el duranismo del centro de los Desamparados, y tanto más, cuanto que yo no pertenezco a esa Villa, pues soy vecino de San Sebastián, y no soy ni seré Duranista, y por lo tanto, protesto del inefable abuso que han cometido inscribiéndome en un partido a que no pertenezco, y que de ninguna manera me honra.

Declaro que soy Republicano invariable y siempre defenderé nuestra noble causa.

Hago esta aclaración para satisfacción de nuestro Ilustre Candidato Lic. don

Máximo Fernández y de todos mis compañeros Republicanos.

Queda demostrado una vez más, que los propagandistas del Duranismo llevan papeles con nombres de ciudadanos, que si existen son en su mayoría Republicanos o supuestos Duranistas, para engañar al pobre doctor Durán.

Ótoniel Castro.

San Sebastián, Junio 10 de 1913.

## Aclaración y adhesión

Yo, Sebastián Arce Benavides hago constar que no he suscrito las listas del Partido Duranista; que con extrañeza he visto que mi nombre figura en la directiva que de ese partido se publicó en «La Información» del domingo anterior, y que me adhiere al «Partido Republicano» que proclama la candidatura del Lic. don Máximo Fernández, porque conside-

## AVISO A MI NUMEROSA

clientela y al público en general que he vendido mi establecimiento fotográfico y que me he establecido nuevamente en el «Pasaje Jiménez», departamento 22, donde atenderé las órdenes de fotografía a domicilio como el desarrollo e impresión de películas, a precios bajísimos.

Postales de don Máximo Fernández a 0.25 cts., las mejores que hay en plaza.

Hvon Birlow y Co.

San Joaquín, Junio 9 de 1913.

CARLOS

# UNO DE ELLOS

Ex-Ministro del que fué Presidente don Rafael Iglesias, defendiendo al candidato de sus simpatías de hoy, discurre del modo más peregrino; modo tan peregrino que se queda uno *lele* al contemplar la nulidad de las que por tanto tiempo han pasado aquí por grandezas.

Dice, *ese de ellos*, que el Doctor fué designado a la Presidencia en tiempo del ex-Presidente Iglesias; pero que aquel puesto es sin retribución y de nombramiento del Congreso.

Pero, hombre de Dios, tenemos que decirle: ¿Qué hacía el Congreso del señor Iglesias que no fuera la voluntad del Presidente? Si el doctor Durán fué designado a la Presidencia, en tiempo de Iglesias, fue por voluntad de aquel ex-Presidente.

Si una designatura era honor entonces, deudor del ex-Presidente Iglesias es entonces el doctor Durán, y deudor de deuda de mayor cuantía.

Y tan deudor de aquel Presidente *de facto* es el doctor Durán como lo es, pongamos por caso, don Leonidas Pacheco, ex-Ministro de Iglesias.

Tenía remuneración el puesto de Ministro? Era honor ser Ministro? Doble deuda en contra del señor Pacheco.

El Dr. Durán y don Leonidas, en *caballería rústicana*, están obligados con el candidato iglesista; y toda obligación impone deber. En moral *rústicana*, quizá no sea bien visto eso de

que el Dr. Durán y don Leonidas no estén replegados del lado de Iglesias, o cuando menos que se abstengan de ser sus contrarios.

Nosotros, los republicanos, los que combatimos al tirano, los que sufrimos sus persecuciones, procedemos lealmente cuando hoy, lo mismo que ayer, nos oponemos a su ascenso al Gobierno.

Nosotros, los republicanos, cuando nos oponemos al duranismo, (que es el cletismo), somos consecuentes, nos oponemos a los individuos solidarios con el Gobierno del señor Iglesias.

Estamos a tanta distancia de los iglesistas fieles a su hombre, leales con él, como de los civilistas que le volvieron la espalda a su hombre una vez que cayó.

El duranismo, en caballería rústicana no tiene derecho para arremeter contra el que fue jefe de su candidato y del Presidente de su directiva central.

Eso, todo eso, en nuestra pobre moral rústicana no es excusable.

Nosotros fuimos y somos enemigos leales.

El primer Designado y el ex-Ministro del ex-Presidente Iglesias hacen mal en arremeter contra su antiguo jefe.

Pero así es el Olimpo.

C. D.

De Hoja Obrera

## Poás, progresa

En la sesión celebrada el lunes próximo anterior por el Congreso, presentó el Diputado Juan Alfaro Vargas un proyecto de ley, el cual fue admitido, para auxiliar con la suma de cuatro mil colones al vecindario de San Juan de Poás para llevar a cabo una paja de agua potable la que debe derivarse de las cabeceras del Río Poás, recorrer un trayecto como de seis mil metros y abastecer todas las necesidades de ese distrito, sobre todo en el verano en que se padece de sed en ese lugar.

Ya el trazado lo hizo la Oficina General de Obras Públicas; pronto, pues, se realizará tan importante beneficio, debido a la atención que la mayoría de la Cámara presta a todas aquellas necesidades apremiantes de los pueblos.

También autoriza el proyecto del Diputado Alfaro la construcción de una casa de escuela en el mencionado distrito, de acuerdo con el plan de construcciones del Ministerio de Instrucción Pública.

Poco a poco va el soberano Congreso fomentando el progreso de todos los pueblos, aún de los más retirados de los centros, por medio de leyes que, ejecutadas oportunamente, significan adelanto y bienestar.

## A Pachico el Cleto Duranciego

Don Francisco Zamora Chacón, el actual Jefe Político de Santo Domingo, durancista, eh? Nos sorprende, sí señores, nos sorprende, ¿pues, qué! Habrá olvidado tan pronto los días aquellos que a consecuencia de la descarada política que el desgobernador de Esquivel le hizo a don Cleto para hacerlo llegar a la Presidencia, lo hicieron pasar algunos días y algunas noches preso en un calabozo del cuartel de esta ciudad, en compañía de varios republicanos entre los cuales se encontraba don Francisco Conejo? Habrá olvidado también que en los calabozos y en el fortín de dicho cuartel se encontraban gran número de electores detenidos con el único fin de hacerlos votar por don Cleto González Víquez, encontrándose entre éstos don Filadelfo González, vecino del cantón de San Antonio de Belén?; habrá olvidado Pachico las penalidades que los hacían pasar, pues con miles de dificultades se les permitía recibir unos minutos de sol?; no cree don Pachico que don Cleto es el director del Duranismo? pues, sí señor, Durán es el títere y don Cleto el títerero como lo oye señor! y cuidadito con la verdura!

MR. NEROS

## Gran reunión Republicana en Limón

Anteayer se verificó en el republicano puerto de Limón una numerosísima y entusiasta reunión de simpatizadores de nuestra causa. Por telegrama se nos comunicó que fué aquel un acontecimiento único en la historia política de aquella floreciente ciudad; una numerosísima concurrencia, portando la insignia azul, acudió a la patriótica llamada que les hiciera la Directiva, y allí, en medio del mayor regocijo, se oyó la palabra ardorosa de los apóstoles de la democracia; cuatro oradores fueron de la capital a comulgar con el entusiasmo indecible de los republicanos porteños que en definitiva habrán de dar el más ruidoso triunfo a la bella causa republicana.

## Reuniones Republicanas

Las reuniones generales del republicanismo de la ciudad de San José, se seguirán celebrando, siempre que no llueva, todos los viernes en la Plaza del Edificio Metálico (frente a la Fábrica Nacional.)

La primera reunión se celebrará hoy viernes. Con ese fin los republicanos comenzarán a reunirse a las seis de la tarde en el club del Hospital, y de allí pasarán a la Plaza del Edificio Metálico.

LOS SECRETARIOS

## De Liberia

### Al señor Duro

San José

Regresé Comisión. Policías barrios entendidos. El de Sardiná netamente civilista: olvidó *tocino* y no aceptó. Es necesario que el Gobernador quite careta.

Me avergüenzo de trabajar de ese modo pero sigo su consigna. Mándeme una pachita.

PIQUIN

# Desarrollo económico de Alemania en el último cuarto de siglo

Desde la elevación al trono del emperador Guillermo II ha hecho la economía política alemana tales progresos en todos los terrenos de la producción y del comercio, la agricultura y la industria, el tráfico y el dinero, la técnica y la organización, que Alemania es el único país del continente europeo que puede compararse en importancia económica mundial con Inglaterra y los Estados Unidos. Un desarrollo inesperado se produjo que adquirió mayor vuelo con el obtenido por la política comercial de 1879 para proteger el trabajo nacional y por la legislación social de 1881, creciendo vigorosamente, y colocándola a Alemania a mayor altura que sus vecinos continentales.

La agricultura alemana no ha conseguido desde hace mucho dar abasto a la población creciente, necesitando Alemania desde hace más de 40 años una gran importación de víveres. Pero en cereal más importante, el centeno, no hallamos exceso de importación en las tablas estadísticas desde la época de la fundación del Imperio, sino más bien una disminución, y hasta un sobrante exportado en estos últimos años. Allí se ve qué bien entendieron los propietarios rurales el obtener del suelo mayores productos, y conseguir buenas cosechas abonándolo con potasa, y empleando mejores métodos agrícolas, hasta en terrenos pantanosos y yermos. Casi la mitad de todo el territorio es ahora terreno cultivado, resultando un tanto por ciento mayor que en cualquier otro país europeo, excepto Francia, favorecida con mayor fertilidad natural del suelo como es sabido. En ayuda de la agricultura alemana acuden los estados confederados, especialmente Prusia, con sus ligas perfectamente organizadas, mejorando las condiciones en gran escala.

Para facilitar el mantenimiento de las reses vacunas, v. gr., se han concedido hace poco otros 25 millones de marcos, a fin de obtener pleno abasto para el ganado ocupado actualmente en los terrenos desfavorables pantanosos destinados a cereales. Al cultivo de patata, tan desarrollado en Alemania, y a las fábricas de espíritu obtenido de ella, les ha favorecido la legislación y el fomento del

empleo del alcohol para fines industriales. También se ha interesado mucho el emperador en persona por el uso industrial del espíritu. Estos años ha probado, en discursos pronunciados en juntas agrarias, lo muchísimo que se interesa personalmente por mejorar todos los ramos agrícolas.

Mucho mayor es el aumento de producción en todos los terrenos de la industria. Lo más importante ha sido en primer término la obtención y transformación de productos mineros, que adquirieron impensado vuelo merced a mejoras técnicas, excelente organización y buena colocación de capitales. En 1885 se obtuvieron cerca de 584 millones de toneladas de carbón de piedra. Ahora es la producción el cuádruplo. Alemania es el productor mayor de hulla parda, y produce cerca de cuatro séptimos del contingente mundial. Como el carbón del distrito del Ruhr se presta perfectamente para hacer cok, elevóse la producción alemana de este, con las crecientes necesidades de la industria de hierro, a dos quintos de la producción mundial, sobrepasando desde hace mucho a la de Inglaterra. En relación con ello, ha ido creciendo de año en año la producción alemana de lingote, obteniendo el segundo puesto desde 1903, a continuación de los Estados Unidos. Estos 25 años, teniendo a la vista las cifras estadísticas, subió de cerca de 4 millones de toneladas a más de 15. El valor de los productos de minería se calculó en 1884 en 438 millones de marcos. Hoy alcanza más de 2000. Gran importancia tienen en la agricultura, así como en otros ramos, las sales potásicas obtenidas en Alemania, pues esas minerales apenas existen en cantidad apreciable en otros países. Sabido es que en este ramo se tuvo la buena idea de evitar la exagerada explotación, en interés de su porvenir, constituyendo un sindicato que se encargase de repartir la venta en las diversas minas. Tal idea se limitó después en la explotación de la hulla y en las fábricas de acero, dando tan excelentes resultados, que hasta la competencia extranjera tiene sus beneficios al contratar compras con tales ligas.

(Continuará)

## AVISO

Para los efectos legales, hacemos constar que de común acuerdo hemos disuelto la sociedad que giraba bajo la razón social de Manuel Acón y Compañía, quedando el activo y pasivo de la casa a cargo del señor Manuel Acón. El negocio consiste en los ramos de pulpería, vinatería y taquilla, establecido en esta ciudad, en casa de la señorita Teresa Molina, frente a la Estación vieja. Puntarenas, 6 de junio de 1913.

JULIÁN CHAN

GIL CORD MANUEL ACÓN

## AVISO

Hacemos saber al público, para los efectos legales, que por compra que en esta fecha le hemos hecho de sus intereses y derechos, se ha separado del negocio nuestro socio don Manuel Acón, quedando el activo y pasivo a cargo de nuestra casa, que continuará girando bajo la razón social de Tack Hing Lung & Co. Puntarenas, 6 de junio de 1913.

TACK HING LUNG & Co.

p. p. GIL CORD MANUEL ACÓN

## Los oradores

De los tres partidos en sus novedades indican: que habiendo concluido su casa de habitación Ernesto Valverde, le ha sobrado teja de hierro, maderas usadas, barandas, plantilla de piedra etc., lo que vende a un precio baratísimo porque este material le está estorbando. 50 varas al sur de la Botica Francesa, calle de la estación al Pacífico, se encuentra este baratillo.

## Serenata

"Oh flores que naceis tristes, entre la yerba escondidas! Cómo me sois parecidas a unas flores que amé yo". Vuestro mal, según infiero, es intenso mal de amor. De hijo en su "Invernadero" ANDERSON no os cultivó.

UN BARDO.

## Ley de Elecciones De Barba

Se nos ha informado de fuente fidedigna, que en la Comisión de Diputados que tienen que dar al Congreso dictamen sobre el último proyecto de Ley de Elecciones, ha encontrado buena acogida, en tesis general, la idea del voto secreto, como garantía amplísima de la sinceridad del sufragio según creemos sus partidarios.

Vale realmente la pena pensar en algo que contrarreste la enorme presión que sobre sus humildes trabajadores están haciendo o intentan hacer algunos insolentes patronos, para torcer la voluntad de sus dependientes, haciéndoles abrazar una causa que no puede ser la del pueblo, por que es precisamente la más contraria a los intereses políticos de la comunidad.

LUX.

## Adhesión

Yo, Miguel Artavia Calderón, me adhiero al Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández para Presidente de la República en el próximo período de 1914 a 1918.

MIGUEL ARTAVIA CALDERÓN

## Partido Republicano

Se invita a los simpatizadores de la causa republicana a una reunión que se llevará a efecto el domingo 15 a las doce del día, en la plaza principal de esta ciudad. Se suplica la asistencia; concurrirán buenos oradores.

Ciudad de Santo Domingo, 10 de junio de 1913.

LA COMISION

Ni más, ni menos; han salido completos nuestros cálculos. Cuando tuvimos la inmensa alegría de saber que el partido del 5% lanzaría su directiva en este lugar, vi que de romplón saldrían con una *batea*, y así fue.

Examinando esa directiva y de la cual tenemos listas ya muchas protestas por haberlos incluido sin el debido permiso ni pertenecer a tal bando político; restadas las adhesiones de menores de edad, salen al público y en *batea*, la no desprezable suma de quince marchantes de una sola runfa y todos parientes de don Cleto. Nunca me he dejado llevar de la primera nueva y cuando Rafael, con esa ingenuidad natural en él me dijo: ¡Cuidadito con LA TURECA, no le creí de ninguna manera, y pegué un puntapie tan fuerte con el que me quedaba bueno, que casi, casi rompo la suela de mi triste calzado. Pero viendo la directiva esa de marras a la cual por el momento hay que restarle la bicoca de 35 ciudadanos, quedé convencido de que mi amigo decía la purísima y limpia verdad. Sacando, pues, lo que no es Cletodurazno, pero que los jefes de la argolla en ésta han dado en considerar como a tales, nos quedamos con sólo los parientes de don Cleto y unos poquitos que formaron la plana mayor del cletismo en aquella época fatal entre los que figuran los municipales que consintieron en el despojo de las aguas que legítimamente pertenecen a Barba y del bosque llamado Potrero del fondo en que están los manantiales que forman el río de la Hoja, también regalado por ellos.

En vista del grave peligro para los intereses locales si por desgracia la camarilla de los negociantes políticos volviese a tomar la administración de la cosa pública, hago un formal llamamiento a los hombres de buena voluntad y que amen de verdad a Barba para que huyan de ese círculo enemigo del pueblo.

EL RENCO

## Aprovechen la oportunidad

Teniendo que ausentarme del país, vendo dos carretones con muy buenos aperos y contratos. Para informes, en la bodega del Atlántico. 4 v. 3

## OXYPATIA

En los EE. UU. de América y 55 países extranjeros

OXIGENO

Es el método científico moderno para curar la mayoría de las enfermedades, valiéndose del Oxígeno. El más rápido, seguro, simple y económico método curativo que no requiere medicinas, en cualquier país, clima o medio. No importa que la enfermedad se haya hecho crónica y no haya cedido a otros tratamientos.

Oxypatia protege la salud y felicidad del hogar

The Oxypator Co.



Buffalo, N. York

Señor don Francisco Pallares S.

Representante de The Oxypathor Co.

Muy señor mío y amigo:

Siento sumo placer al manifestar a Ud. que, en los poquitos días que llevo de poseer el Aparato Oxypathor, por Ud. recomendado, tuve oportunidad de aplicarlo a mi niña Berta, con motivo de haberse apoderado de ella la tos-ferina, y cual no sería mi sorpresa al notar que solo bastó un tratamiento para que la enfermedad quedase por completo dominada y no volviese a toser más.

Con tal motivo doy a Ud. mis más sinceros agradecimientos, e incluyo la fotografía de la niña para mayor autenticidad de este testimonio, en beneficio de la humanidad doliente.

Soy de Ud. su muy atento servidor y amigo,

HERMENEGILDO BRICEÑO M.

Para informes, escriba Ud. directamente a los Representantes exclusivos para la República de Costa Rica,

The Costa Rica Oxypathor Co.

Francisco Pallares S., Director Gerente, Avenida 5ª, apartado 28, puerto Limón Costa Rica.—Pídase nuestro folleto la Antorcha Oxypática, que se manda gratis por correo a quien lo solicite.

## El duranismo en Desamparados

En el periódico «La Información» correspondiente al día de hoy, aparecen publicadas las directivas duranistas de este cantón; y me place confirmar ahora, en vista de ellas, lo que siempre he dicho, que aquí ese partido no ha prosperado ni prosperará nunca.

El pobre partido duranista que ha gastado en este lugar un gran capital en el pago de propagandistas y de adhesiones, ha dado a la publicidad directivas ridículas incluyendo en ellas el nombre de personas pertenecientes a otros bandos y colocando en las listas de un distrito individuos de otros distritos.

Me propongo publicar en estos días la protesta de unos cuantos individuos que aparecen en las listas de los duranistas, que, sin militar en ese bando, han sido incluidos en directivas, en una forma abusiva y sin el consentimiento expreso o tácito de ellos.

En San Rafael, que tiene cerca de trescientos votantes, han conseguido treinta y ocho personas, agotando todo su elemento para formar su directiva; de ellos vendrán no menos de doce o trece protestas.

En el distrito central que cuenta lo menos con mil habitantes, han conseguido cincuenta personas, poniendo en lista gente de San Miguel y de San Sebastián, fuera de algunos individuos que no se conocen en este lugar.

Pero lo más ridículo está en la Directiva de San Antonio y Patarrá. ¿No poder formar directivas en estos lugares! Tener que tomar a San Antonio, que tiene más de mil quinientos, en Patarrá, que también es poblado, para formar una directiva de ambos lugares, de veintuna personas!

¿Ese es el colmo de las derrotas! ¿Y donde están empleados los doscientos colonos de Batallita, los sesenta de don Baltasar Monge, los ochenta de don Rafael Durán, los cien de don Tobías Monge, los cincuenta de don Pío Chacón, los ochenta de don Jesús Mora, los cincuenta de don Toribio Alfaro, etc?!

Si el duranismo es un partido cuerdo, les cancelará inmediatamente la patente de propagandistas a dichos señores, por que lo que es de hoy en adelante, no conseguirán un adeptos; más bien vendrá el desbande de su minoría.

10 de junio de 1913

VERITAS

## Paso al Republicanismo triunfante!

### Las mentiras de los Duranistas

Uno de los señores del 5% dijo antenоче en un corrillo político que en San José no hay buenas casas de huéspedes. Qué mentira!

Lo que debe hacer todo buen republicano para evitar esas falsedades es hacerse pensionista en la casa de doña Josefa de Rojas, donde por un módico precio tendrá buena alimentación, comodidades y una liberalidad completamente republicana en el trato.

No olvidarse que el Bearding está 100 varas al Oeste de don Vistorio Gel o 400 varas al Este de La Dolorosa.

## Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de coyas y obras de arte.

## PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granes, con especialidad

## CAFE

de toda clase, al por mayor  
TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAGON Y LICORES EXTRANJEROS  
a precios de ocasión

## GONORREA

INYECCION FLORES  
BOTICA UNIVERSAL  
DEPÓSITO

## Se venden

dos coches de llanta de hule y cinco caballos. En la casilla 415 informarán.

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS "Nord-Deutsche" de Hamburgo (NORTE-ALEMANA)

Capital: M. 15.000.000

Fondo total de garantía

M. 28.650.000

FUNDADA EN 1857

Representada por

Alfonso Altschul

San José, C. R.

## Basigó y Alvarado ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden á precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Gangoche, Zarazas, americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado betún para calzado "CORDIN"

## Zapatería Española

### Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

## ¡Casi regalado!

Un espléndido LOTE de terreno, situado á 200 varas del Parque Central, «número uno» para construir una casa de comercio por ser esquinero y estar tan bien situado.

Pregunte en esta oficina.

## SE VENDEN dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado, una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la iglesia de Coronado; la otra mide doce manzanas y media y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

## AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos Coquetas y LA LEGITIMIDAD BONBILLAS Z de fabricación francesa y filamento estirado de 25 a 500 bujías

Marzo 4-13

A. HERRERO & C<sup>a</sup>

## C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

## Almacén de Muebles DE FERNANDO HERNANDEZ

se ha trasladado 100 varas al Norte de su antiguo local, o sea 100 varas al Sur del kiosko de Morazán y 100 varas al Este de "La Información"; donde atenderá su clientela.

## RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

## COMPAGNIE GENERALE TRASATLANTIQUE

Servicio, Limón Saint Nazaire, Limón, Burdeos

LINEA DE SAINT NAZAIRE.

Salidas de Limón para Colón, Cartagena, Puerto Colombia, Puerto Cabello La Guayra, Fort de France, Basse Terre, Point a Pitre y Saint Nazaire, los días 13 de Abril, 11 de Mayo, 8 de Junio, 3 de Agosto, 31 de Agosto, 28 de Setiembre, 26 de Octubre, 23 de Noviembre y 21 de Diciembre de 1913.

LINEA DE BURDEOS

Salidas para los siguientes puertos: Colón, Puerto Colombia, La Guayra, Carúpano, Trinidad, Fort de France, Basse Terre, Point y Pitre y Burdeos en las siguientes fechas: 28 de Mayo, 25 de Abril, 23 de Mayo, 20 de Junio, 18 de Julio, 15 de Agosto, 12 de Setiembre, 10 de Octubre, 7 de Noviembre y 5 de Diciembre de 1913.

Para precio de pasajes y demás datos, entenderse con

Felipe J. Alvarado & Co.—Agentes

## --Honor al mérito--

Indiscutiblemente, los PAÑOLONES TEÑIDOS en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, situada en la CUESTA DE MORAS, gozan del mejor mérito, por emplearse en ellos los mejores precedimientos hasta ahora conocidos.

Una visita os convencerá.

1-15-13

## Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa Ud. con su señora, y como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisitos, a donde la llevaría Ud.?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?

—Con más razón, AL IDEAL ROOM.

—Y si con sus amigos?

—Pues, para darme *taco*, AL IDEAL ROOM.

—Y si anda solo?

—Como soy gente fina, indudablemente AL IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio *non plus*, y sus innumerables encantos que subyugan.

## Manuel Bejarano, ABOGADO Y NOTARIO,

ha trasladado su oficina a las ARCADAS, frente al Teatro Nacional, segunda puerta.

San José, mayo 28 de 1913